

LAS PROPIEDADES LOGICAS DE LOS TERMINOS EN JUAN DE ORIA Y OTROS LOGICOS SALMANTINOS (1510-1535)

1. INTRODUCCION

a) *Nuevas cátedras de lógica. Fecundidad literaria de sus profesores.*

La Universidad de Salamanca, ante la fundación por Cisneros de un nuevo y moderno *Estudio* en Alcalá, comienza a temer por su tradicional primacía. Señalan los *Libros de Claustros* que una de las principales preocupaciones de los salmantinos era que en la nueva Universidad de Cisneros se iba a dar entrada franca al nominalismo y al modelo de enseñanza que reinaba en los colegios del *Estudio* de París. Ante ese temor, un claustro pleno de 2 de octubre de 1508 consigna que «todos acordaron que haya cátedras de nominales de lógica, filosofía natural y teología y de cada una dellas, e que se fagan y no sean perpetuas y se les dé competente salario y se busquen personas famosas que las lean». Con ello pensaban «quel Estudio no se despojaría y no haría falta ni daño el de Alcalá»¹.

Lo mismo atestigua, con mayor énfasis, Pedro Chacón, que escribe unos años más tarde, en su *Historia de la Universidad*: «el año de 1508 extendióse por todas partes la fama de los filósofos y teólogos nominales que en la Universidad de París florecían y porque al Estudio de Salamanca no le faltase nada de lo que en otros había, enviaron ciertos hombres doctos a París para que, con grandes salarios, truxesen los más principales y famosos hombres que de los nominales hallasen y así truxeron personas de mucho nombre para leer teología nominal... y para cuatro cursos de lógica y filosofía, dos por la orden de los nominales y dos de los reales, por el modo y forma que en aquellos tiempos en la Universidad de París se leían». Con esto se amplía mucho en Salamanca el cuadro de profesores y de cátedras, afectando de manera singular a la lógica, tema al que voy a limitarme al presente².

1 Archivo Universitario de Salamanca (AUS), Libro 5º de Claustros, f. 133v-134. V. Beltrán de Heredia, *Miscelánea Beltrán de Heredia* (Salamanca 1972) I, p. 502-3; V. Muñoz Delgado, *La lógica nominalista en Salamanca*, p. 79-80. Las citas completas van en la bibliografía final y lo mismo las siglas y abreviaturas utilizadas.

2 'Historia de la Universidad de Salamanca hecha por el Maestro Pedro Chacón', en *Seminario erudito que comprende varias obras inéditas, críticas... de nuestros mejores autores antiguos y modernos*, publicadas por D. Antonio Valladares de Sotomayor (Blas Román, Madrid 1789) t. 18, p. 55-58; V. Muñoz, *La lógica nominalista* (LNS), p. 80-82. La situación de las cátedras a fines del XV y principios del XVI, en Beltrán de Heredia, *Cartulario de la Universidad de Salamanca*, II, 218-41.